

Pro-occidental, Hervouët l'est également, à sa manière, polémique, teintée d'ironie et « réac », comme il se définit lui-même. Recruté par Europe 1 en 2017, le chroniqueur fait entendre une voix assez originale dans le concert général des médias hexagonaux : atypique – un peu –, fidèle à son employeur – beaucoup –, tant ses éditoriaux se coulent dans le moule ultraconservateur du nouveau propriétaire. M. Vincent Bolloré s'est emparé d'Europe 1 à l'été 2021. Catholique traditionaliste, le milliardaire breton a dû apprécier la chronique du 3 septembre, juste après son acquisition. « En France, il n'y a pas un seul homme politique qui remette en question la légalisation de l'avortement. Ce serait un suicide. C'est tellement tabou que personne ne s'étonne par exemple qu'il y en ait deux fois plus qu'en Allemagne », estimait Hervouët à propos d'une loi texane restreignant le droit à l'interruption volontaire de grossesse (IVG). Moins proaméricain quand les démocrates sont au pouvoir, il ironise sur les convictions religieuses à géométrie variable de M. Joseph Biden : « C'est quand même un drôle de paroissien que ce président catholique qui garde un chapelet dans sa poche et le fait savoir à tous, mais part en croisade pour l'IVG. » Quand l'ex-ministre de l'immigration

**C**HAPERONNÉ par le service de communication de sa station, le chroniqueur hésite à nous parler puis, enfin, accepte un entretien. Intarissable, il ponctue son récit d'anecdotes souvent imagées. « Pierre Haski est un pédagogue. Pour ma part, tel un mauvais élève au fond de la classe, je n'arrive pas à adhérer au récit médiatique ou politique », plaisante-t-il. Les deux journalistes ont coanimé sur LCI une émission mensuelle, dans les années 2000. En partenariat avec le quotidien *Libération*, « Ligne de front » proposait un reportage à l'étranger. Concomitamment, Hervouët présentait la quotidienne « Un jour dans le monde ». La chaîne du groupe TF1 était alors dirigée par M. Jean-Claude Dassier, un patron aux « options libérales bien connues », souligne Hervouët. M. Dassier, aujourd'hui vice-président de l'hebdomadaire d'extrême droite *Valeurs actuelles*, intervient régulièrement sur... CNews.

« L'Union européenne est une démocratie quasi censitaire. Quand un truc ne marche pas, c'est qu'il n'y a pas assez d'Europe », ironise Hervouët. Ce bon catholique s'écarte du credo fédéraliste prêché par les médias dominants. Sur France Inter, cette religion communautaire eut pour évangéliste en chef Bernard Guetta. Chroniqueur géopolitique vedette de 1991 à

avait souhaité le dialogue. En Afrique noire, son ping-pong avec les étudiants de Ouagadougou a dépeuplé l'image de la France dans ses anciennes colonies. » 27 mai 2019, Guetta était élu député européen sur liste macronienne « Renaissance ».

Sur France Inter, cette orientation progouvernementale semble vouée à se réincarner dans n'importe quel « nouveau » chroniqueur de politique étrangère « 7-9 ». Simultanément, la prise de pouvoir de M. Bolloré parachève la droitisation d'Europe 1. Une autre manière de voir le monde, non alignée sur Washington Bruxelles, Paris ou Moscou, est-elle possible ?

(1) Denis Maréchal, *Les Dernières Nouvelles de demain* (189 1985), Nouveau Monde Éditions, Paris, 2003.

(2) Entretien avec l'auteur réalisé pour l'enquête « France Inter écoutez leurs préférences », *Le Monde diplomatique*, août 2020.

(3) Lire Chloé Bonafoux et Pierre Rimbart, « Le monde au saut du lit », *Le Monde diplomatique*, septembre 2019.

(4) Lire Philippe Descamps, « L'OTAN ne s'étendra pas d'un pouce vers l'est », *Le Monde diplomatique*, septembre 2018.

(5) Catherine Nay, « Le dernier mousquetaire », *Le Journal du dimanche*, Paris, 3 avril 2022.

(6) Klaus Wiegrefe, « Neuer Aktenfund von 1991 stützt russische Vorwürfe », *Der Spiegel*, Hambourg, 18 février 2022.

(7) Augustin Scalbert, *La Voix de son maître ? France Inter et le pouvoir politique, 1963-2012*, Nova Éditions, Paris, 2012.

## SOMMAIRE

### PAGE 2 :

Cure de jouvence. – La Stasi électronique, enfin!, par **PIERRE RIMBERT**.  
– Courrier des lecteurs.

### PAGE 3 :

Du bon usage de l'ennemi, par **EVELYNE PIEILLER**.

### PAGES 4 ET 5 :

Voyage au bout de la Transamazonienne, par **ANNE VIGNA**.

### PAGE 6 :

Finlande et Suède brisent l'idéal nordique, par **HEIKKI PATOMÄKI**.

### PAGE 7 :

Quelle loi contre les invasions armées?, par **WILLIAM BOURDON**.

### PAGE 8 :

La gauche russe se déchire sur l'Ukraine, par **ILYA BUDRAITSKIS**.

### PAGE 9 :

Quand la Fondation Gates sème la faim, par **CHRISTELLE GÉRAND**.

### PAGE 10 :

Au Yémen, de si précieux Frères musulmans, par **KHALED AL-KHALED ET ADLENE MOHAMMEDI**.

### PAGE 11 :

Deux Irlandes, un parti, par **DANIEL FINN**.

### PAGE 12 :

Irrésistible déclin des yakuzas, par **YUTA YAGISHITA**.

## Juin 2022

### PAGES 13 À 17 :

DOSSIER : GÉOPOLITIQUE DE L'ÉNERGIE. – Washington maître du jeu, par **MICHAEL KLARE**. – Moscou et Pékin se partagent la planète électronucléaire par **TEVA MEYER**. – 1973, un choc pour prolonger l'âge du pétrole, par **AKRAM BELKAÏD**. – Qui gagne la guerre de l'énergie?, suite de l'article de **MATHIAS REYMOND ET PIERRE RIMBERT**.

### PAGES 18 ET 19 :

Ces cancers professionnels qui tuent en silence, par **SELIM DERKAOU**. – De la Seine-Saint-Denis au Vaucluse (**S. D.**).

### PAGE 20 :

Les cahiers de la colère, par **UN COLLECTIF DE RECHERCHE CITOYENNE SUI LES CAHIERS DE DOLÉANCES**.

### PAGE 21 :

Chômage, une réforme dévastatrice, par **DAMIEN LEFAUCONNIER**.

### PAGES 22 ET 23 :

La face cachée des sommets de la Terre, suite de l'article d'**AURÉLIE BERNIER**. – La transition percutée par la guerre (**A. B.**).

### PAGES 24 À 26 :

LES LIVRES DU MOIS : « La Cathédrale des Noirs », de Marcial Gala, par **GILLES COSTAZ**. – « Les Imparfais, d'Ewoud Kieft », par **NICOLAS MELAN**. – Étoile rouge, Red Star, par **OLIVIER PIRONET**. – La belle audace, par **MARINA DA SILVA**. – Histoire de nos histoires, par **ANTHONY BURLAUD**. – Conquérir, coloniser, peupler (**AK. BE.**). – Poètes au travail, par **CARLOS PARDO**. – Dans les revues

### PAGE 27 :

À bon entendeur..., par **PASCAL CORAZZA**.

[www.monde-diplomatique.fr](http://www.monde-diplomatique.fr)

Le Monde diplomatique du mois de mai 2022 a été tiré à 212 145 exemplaires.